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Comunidade 
rejeita 
demarcação 
em área de 
minérios

CMM aprova 
moção de 
repúdio

 A Câmara dos Deputados pode votar amanhã a urgência e o mérito do projeto que trata do combate às fake news e regulamenta as 
redes sociais.

PL das fake news deve 
ser votado com urgência

TERRA INDÍGENA

AMAZONAS ENERGIA

As obras de pavimentação do Ramal das Flo-
res geraram pelo menos 83 empregos diretos 
e indiretos. O investimento é da ordem de  
R$ 3,2 milhões.

Pavimentação 
beneficia 
produtores

Prefeitura distribui 
mudas de pitaya

Festival Literário 
reúne mais de  
8,5 mil pessoas

RAMAL DE FLORES

AGRICULTURA FAMILIAR

CENTRO

 O vereador Sassá da Construção 
apresentou Moção de Repúdio contra 
a concessionária Amazonas Energia, 
após propaganda considerada pelos 
veradores como  ofensiva. 
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Projeto de lei prevê 
regulamentação das 
redes sociais

A Câmara dos Depu-
tados pode votar, 
na quarta-feira (26), 
a urgência e o mé-

rito do projeto que trata do 
combate às fake news e re-
gulamenta as redes sociais. 
O texto, que tramita desde 
2020, está em negociação 
com o relator, deputado 
Orlando Silva (PCdoB-SP). O 
parecer pode ser entregue 
nesta terça-feira (25).

Ele trata, por exemplo, de 

Câmara Federal deve vo-
tar ainda esta semana o 
projeto

Prefeito 
participa de 
arborização

FORÇA

David Almeida participou, 
nesta segunda-feira, 24/4, de 
uma ação de arborização reali-
zada pela prefeitura, por meio 
da Secretaria Municipal de 
Limpeza Urbana (Semulsp), no 
bairro Dom Pedro, localizado 
na zona Centro-Oeste da capi-
tal. Acompanhado por alunos 
do Jardim de Infância Palhoça 
do Popeye, David destacou a 
importância de incentivar as 
novas gerações a cuidarem do 
meio ambiente.

“Essa ação vem ao encontro 
com o planejamento da atual 
gestão municipal de fomentar 
os cuidados ao meio ambiente. 
Durante a reforma da praça 
de alimentação, os servido-
res da Semulsp realizaram o 
paisagismo no local e criaram 
esse espaço para novas ár-
vores. Agora, essas crianças 
estão tendo a oportunidade de 
plantar mudas que irão crescer 
e embelezar a nossa cidade”, 
enfatizou Almeida.

De acordo com o titular da 
Semulsp, Sabá Reis, o mesmo 
serviço será realizado em outros 
pontos de convivência da cida-
de visando aumentar as áreas 
verdes pelos bairros de Manaus.

“Desde o início da gestão do 
prefeito David Almeida, esta-
mos trabalhando para recuperar 
espaços públicos, como esse, 
e sempre, além da pintura do 
mosaico tático que traz cores 
para a nossa cidade, estamos 
realizando o paisagismo, levan-
do a beleza das flores e plantas 
para mais próximo das nossas 
famílias.”, destacou Sabá.

Últimas

UEA recebe as chaves de teatro

DIVULGAÇÃO
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Marcos Apolo entregou documento 
ao reitor da UEA de entrega definitva

A gestão superior da Uni-
versidade do Estado do Ama-
zonas (UEA) recebeu, na tarde 
de segunda-feira (24/04), as 
chaves do teatro Américo Al-
varez das mãos do secretário 
de Cultura e Economia Criativa, 
Marcos Apolo Muniz. O espaço 
foi transferido, integralmente, 
para a UEA e será utilizado 
para a realização de atividades 
dos cursos de Dança, Teatro e 
Música da Escola Superior de 
Artes e Turismo (Esat/UEA).

Para o reitor da UEA, Prof. 
Dr. André Luiz Nunes Zogahib, 
a conquista é uma luta que a 
universidade tem desde o iní-
cio da construção dos cursos 
ofertados pela universidade. “O 
espaço será de disseminação 
dos cursos. Quero agradecer 
imensamente ao trabalho do 
secretário Apolo, ao Governo 
do Estado do Amazonas, em 
nome do governador Wilson 
Lima, que se sensibilizou com a 
causa. Hoje, é um dia grandioso 
para a nossa universidade, uma 
data histórica para os cursos 

AMÉRICO ALVAREZ ZONA LESTE DE MANAUS

Condenado por ameaçar ex 
esposa é preso em Manaus

Um homem de 45 anos, 
que já havia sido condenado 
por esganar e ameaçar sua 
ex-mulher, foi preso nesta 
segunda-feira (24) na co-
munidade Monte Sião, no 
bairro Jorge Teixeira, zona 
leste de Manaus. As autori-
dades foram alertadas após 
o indivíduo ser denunciado 
por furto na região leste, 
onde descobriram que havia 
um mandado de prisão em 
seu nome.

De acordo com o delegado 
Christiano Castilho, respon-
sável pelo 14º DIP, o suspei-
to já havia sido condenado 
anteriormente por ameaça 
e lesão corporal contra sua 
ex-companheira. Em rela-
ção ao crime que motivou o 
mandado de prisão, Castilho 
relatou que o acusado ha-
via esganado sua ex-mulher, 
mas foi interrompido pelo 
filho do casal. Em seguida, ele 
ameaçou a mulher com uma 
faca e rasgou suas roupas.

de Teatro, Música e Dança da 
nossa instituição.”

O secretário Marcos Apolo 
Muniz ressaltou que o espaço 
continuará cumprindo a missão 
e vocação, que é a de formar no-
vos profissionais. “O teatro, pela 
proximidade com a Esat, poderá 
contribuir, certamente, com a 
formação de muitos jovens em 
sua graduação. Agradeço ao 
reitor e à vice-reitora, Prof.ª Dra. 

Caso foi solucionado no 14º DIP

Kátia Couceiro, pela iniciativa 
de buscar e lutar para que tor-
nasse realidade a transferência 
do espaço da Secretaria de 
Cultura para a UEA. Seguimos 
a orientação do governador 
Wilson Lima, que também 
compreende a importância do 
teatro a ser utilizado não só 
pela comunidade acadêmica. 
Ele também continuará aten-
dendo a comunidade.”

Embora tenha sido con-
denado pelos crimes come-
tidos, o homem responderá 
em liberdade, mas sob con-
dições. Ele deverá prestar 
serviços à comunidade, não 
se ausentar por mais de oito 
dias da Comarca e compare-
cer obrigatoriamente à Vara 
de Execuções de Medidas e 
Penas Alternativas (Vemepa) 
para informar e justificar suas 
atividades laborais. O acu-
sado está à disposição do 
Poder Judiciário.

Câmara pode votar com 
urgência o PL das fake news

responsabilização, trans-
parência, monetização e 
impulsionamento de con-
teúdo. Na prática, a pro-
posta fala em moderação: 
pretende ampliar a lista de 
conteúdo que deve ser re-
tirada do ar antes de uma 
determinação judicial, se-
gundo o coordenador do 
Grupo de Trabalho sobre 
Regulação de Plataformas 
do Comitê Gestor da In-
ternet, Henrique Faulhaber.

“Quando se fala em regu-
lação de plataformas, agora, 
é para criar uma lista maior 
de temas que o provedor 
deve, com o chamado dever 
de cuidado, fazer interven-

ções, moderando conteú-
do, mesmo antes da ordem 
judicial. O que teria que ser 
incluído seria incitação ao 
ódio, terrorismo e ataques 
à democracia”.

O projeto estabelece o 
que é uma conta identifi-
cada ou uma inautêntica 
(aquela que simula a iden-
tidade de outra pessoa 
para enganar o público), 
rede de distribuição artifi-
cial ou uma conta automa-
tizada (gerida por progra-
ma de computador, robôs) 
e também define a respeito 
de encaminhamento em 
massa de mensagens (en-
viadas por mais de cinco 

usuários no intervalo de 
até 15 dias para múltiplos 
destinatários).

O texto trata ainda das 
responsabilidades dos pro-
vedores. O coordenador 
Henrique Faulhaber res-
salta que a proposta não 
pretende censurar as redes 
sociais. “Em um assunto que 
envolve opinião, você não 
pode deixar a critério das 
empresas de tirarem do ar 
aquilo que elas acham que 
podem dar multa, e, com 
isso, criar censura”.

A proposta prevê, ainda, 
a criação de um Conselho 
de Transparência e Res-
ponsabilidade na Internet, 

composto por 21 conse-
lheiros - entre eles, repre-
sentantes do Legislativo, 
do Conselho Nacional de 
Justiça, do Comitê Gestor 
da Internet no Brasil e da 
sociedade civil. 

Mesmo com a possibi-
lidade da votação da ur-
gência e do mérito nes-
ta semana, o texto não é 
unanimidade na Câmara. 
Parlamentares de partidos 
como PSOL, PDT e União 
Brasil apresentaram reque-
rimentos para a criação 
de uma comissão espe-
cial, com isso, o texto seria 
debatido por mais tempo 
pelos deputados federais.

“O espaço será cenário de 
prática para a Escola Superior de 
Artes e Dança da nossa univer-
sidade. Agradeço ao governa-
dor Wilson Lima, ao secretário 
Apolo, e reforço que a UEA está 
de portas abertas para toda a 
população amazonense”, disse 
a vice-reitora.

A Prof.ª Dra. Eneila Santos, do 
curso de Teatro da UEA, afirma 
que essa é uma conquista que 
a Esat espera há muito tem-
po. “A aquisição do teatro foi 
dialogada com a Secretaria de 
Cultura. E, agora, daremos um 
retorno à sociedade e aos dis-
centes. Podemos fazer desse 
teatro um espaço de encon-
tro, estudo e entretenimento, 
além de um local para dialogar 
com a sociedade. Essa história 
começa aqui e é simbólica 
para todos nós. Com 13 anos 
do curso de Teatro, teremos 
um congresso internacional e, 
certamente, apresentaremos 
esse espaço para estudantes 
e toda a comunidade acadê-
mica”, destacou.

Universidade recebe chaves 
de teatro do Governo do 
Amazonas

UEA

Condenado por ameaçar ex 
é preso no Monte Sião

PRISÃO
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A polícia do Quênia descobriu valas comuns contendo 
os corpos de seguidores de uma seita cristã extremista 
que defende o jejum até a morte para alcançar o céu. 
Até o momento, foram encontrados 58 corpos. O líder 
do grupo, Paul Mackenzie Nthenge, foi preso há 10 dias, 
mas recusou qualquer envolvimento. A notícia alerta para 
a exploração perigosa da fé e práticas extremistas que 
podem levar à morte. A liberdade religiosa não deve 
ser usada como justificativa para práticas prejudiciais à 
vida humana.

O Tribunal de Justiça do Amazonas (TJAM) deu início 
ontem ao segundo mutirão “Justiça pela Dignidade”, que 
se estenderá até sexta-feira (28) e cumprirá pauta com 
120 audiências de processos que apuram crimes de vio-
lência sexual, praticados contra crianças e adolescentes. 
Em discurso de abertura, a desembargadora Joana Mei-
relles lembrou que a ação é importante, inclusive, para 
imprimir celeridade a processos que devido à pandemia 
ficaram atrasados. A Lei prevê o direito de todas crian-
ças e adolescentes vítimas ou testemunhas de violência 
apresentarem suas narrativas de forma segura, protegida 
e acolhedora.

A Favor

Contra

Mobilidade urbana
No período de 1º de janeiro a 24 

de abril deste ano, a Prefeitura de 
Manaus, por meio do Instituto Muni-
cipal de Mobilidade Urbana (IMMU), 
autuou 145 condutores de veículos 
pesados que estavam transitando na 
faixa da esquerda em vias onde existe 
regulamentação de sinalização na 
faixa da direita.  

De acordo com o IMMU, as aveni-
das Max Teixeira, Rodrigo Otávio e 
Efigênio Salles são vias regulamen-
tadas para veículos pesados transi-
tarem na faixa da direita. Durante a 
operação, nesta segunda-feira, 24/4, 
32 motoristas foram autuados por 
transitarem na faixa da esquerda.

Processo seletivo em Anori
Após identificar possíveis irregu-

laridades na realização de processo 
seletivo simplificado pela Prefeitura 
de Anori, o presidente do Tribunal 
de Contas do Amazonas (TCE-AM), 
conselheiro Érico Desterro, suspen-
deu o certame que tinha por objeto 
a contratação de agente comunitário 
de saúde e agente de combate às en-
demias. Pelas situações apontadas, o 
presidente determinou a suspensão 
do Edital, impedindo qualquer con-
tratação decorrente dele.

Vacina bivalente
O Ministério da Saúde ampliará, 

a partir de hoje, a vacinação com 
a dose de reforço bivalente contra 
a covid-19 para toda a população 
acima de 18 anos. A orientação vale 
para quem já recebeu pelo menos 
duas doses de vacinas monovalentes 
(Coronavac, Astrazeneca ou Pfizer) 
como esquema primário ou como 
dose de reforço, respeitando um 
intervalo de quatro meses da última 
dose. Quem ainda não completou o 
ciclo vacinal e está com alguma dose 
de reforço em atraso, também pode 
procurar as unidades de saúde.

Reconhecimento
Mesmo já tendo quitado todos 

os créditos trabalhistas, a empresa 
Honda Componentes da Amazônia 
depositou, em juízo, a quantia de R$ 
200 mil para a família de supervisor 
de produção falecido em novembro 
de 2022. Este valor foi pago em reco-
nhecimento aos 22 anos de serviços 
prestados pelo trabalhador à Honda. 
Ele faleceu em decorrência de aci-
dente de trânsito, deixando esposa 
e dois filhos menores de idade. 

A decisão da Honda surpreendeu 
as magistradas e os servidores da 7ª 
Vara do Trabalho de Manaus. “Ao nos 
depararmos com a honrosa iniciativa 
da empresa em conceder, por libera-
lidade, valor financeiro à família do 
empregado falecido, a Honda de-
monstra que não é composta apenas 
por alicerce de concreto e máquinas, 
mas de seres humanos colaborativos 
e generosos, que sabem reconhecer 
o valor do trabalho prestado por 
seus empregados”, afirmou a juíza 

do trabalho, Edna Maria Fernandes 
Batista.

CNC em Lisboa
A Confederação Nacional do Co-

mércio de Bens, Serviços e Turismo 
(CNC) inaugurou um escritório em 
Lisboa, Portugal, para ampliar as 
oportunidades de negócios com 
a Europa e o mundo. O objetivo 
é fortalecer e expandir a parceria 
com países europeus, e serão re-
alizadas temporariamente missões 
empresariais brasileiras para aquele 
continente. 

Linha de ônibus 102
A partir da próxima quarta-feira, 

26/4, a linha de ônibus 102 em Ma-
naus fará parte do itinerário alterado 
no bairro Compensa, zona Oeste, no 
sentido Centro-bairro, para atender 
usuários do transporte público que 
transitam naquela região, princi-
palmente na Avenida Compensa. 
A mudança visa atender uma das 
principais avenidas da zona Oeste da 
capital, que concentram comércios 
e unidades de ensino.

Aposentadoria
O ministro da Previdência Social, 

Carlos Lupi, afirmou que o orça-
mento disponível para pagamento 
de benefícios previdenciários não 
é suficiente para zerar a fila do 
INSS, uma promessa de campanha 
do presidente Lula. Ele disse que 
o orçamento deste ano comporta 
os benefícios antigos e mais cerca 
de 1 milhão vindos do crescimento 
vegetativo, mas não o estoque de 
pedidos represados. 

O ministro garantiu o compromis-
so do governo de fazer a análise dos 
pedidos em até 45 dias e afirmou 
que o pagamento de bônus a ser-
vidores que fazem a perícia deve 
dobrar a capacidade de produção, 
permitindo a redução das filas em 
seis meses.

Acabou a farsa, diz ministro
O ministro da Secretaria de Co-

municação Social Paulo Pimenta, 
comentou ontem sobre a divulgação 
das imagens dos atos do 8 de janei-
ro. Segundo o político, as gravações 
mostram que sete dos noves milita-
res do Gabinete de Segurança Insti-
tucional (GSI) que estavam na data 
eram seguranças do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL).

“Acabou a farsa: imagens divul-
gadas mostram que sete dos nove 
militares do GSI que estavam no 
palácio do Planalto durante a invasão 
de 08 de janeiro eram seguranças de 
Bolsonaro e participaram, inclusive, 
de suas motociatas. A CPMI [Comis-
são Parlamentar Mista de Inquérito] 
vai mostrar toda verdade sobre o 
Golpe”, disse Pimenta.

Moção de repúdio
O presidente da Câmara Muni-

cipal de Manaus (CMM), vereador 
Caio André (PSC), manifestou ontem 
apoio à Moção de Repúdio contra 
a campanha publicitária da empre-
sa Amazonas Energia, que define 
pessoas que não concordam com 
a instalação dos medidores aéreos 
como “a favor do crime”. A moção, 
aprovada por unanimidade, é de 
autoria do vereador Sassá da Cons-
trução.

Amazonas FC na CMM
Após a vitória do Amazonas FC 

por 1×0, contra o Manauara na fi-
nal do Campeonato Amazonense de 
Futebol 2023, no último domingo, O 
vereador Luis Mitoso (PTB) proto-
colou ontem na Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), uma Moção de 
Parabenização exaltando o título 
inédito do time da Onça Pintada.

“Como desportista e presidente da 
Comissão de Esportes desta Casa, 
quero parabenizar o Amazonas e 
toda a sua torcida pela conquista 
inédita do Campeonato Amazonen-
se de 2023”, destacou Mitoso.

Arqueologia no Nova Cidade
A salvaguarda do patrimônio ar-

queológico existente na comunida-
de Nova Vida, localizada no bairro 
Nova Cidade, Zona Norte de Manaus, 
foi assinado ontem pelo Ministério 
Público Federal (MPF), Defensoria 
Pública da União (DPU), Defensoria 
Pública do Amazonas (DPE-AM) e o 
Museu da Amazônia (Musa).

Pelo acordo, o Musa irá executar, 
de forma voluntária, o trabalho de 
resgate e guarda do material arque-
ológico que será retirado do local, 
considerado de fundamental impor-
tância para entender a ocupação 
indígena da Amazônia no período 
pré-colonial. A assinatura do termo 
põe fim à ação civil pública, ajuizada 
no ano de 2018 pelo MPF contra os 
habitantes da comunidade, à época 
considerados invasores, para que 
fossem condenados a desocupar 
a área onde fica localizado o Sítio 
Arqueológico.

Homenagem à Polícia Militar 
A Assembleia Legislativa do Ama-

zonas (Aleam) realizou Sessão Espe-
cial ontem para homenagear os 186 
anos da Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM), em atendimento a reque-
rimentos dos deputados estaduais 
Cabo Maciel (PL) e Comandante Dan 
(PSC). Presidindo a Sessão, o depu-
tado Cabo Maciel (PL) agradeceu à 
Assembleia por celebrar a Polícia 
Militar. “É muito importante a Casa 
homenagear esta instituição quase 
bicentenária, que é a Polícia Militar, 
que dia-a-dia cumpre missão árdua 
e, mesmo passando por momentos 
difíceis, é uma instituição fortalecida 
no Estado. Por isso, agradeço ao 
Presidente da Assembleia, deputado 
Roberto Cidade, pela aprovação dos 
nossos requerimentos”, afirmou.

Editorial
O destaque dos progra-

mas de inclusão socioedu-
cacional e de capacitação 
da Prefeitura de Manaus 
no Fórum Nacional de 
Secretarias Municipais de 
Administração dos Capi-
tais (Fonac) é uma exce-
lente notícia para a cidade 
e para o país. É um sinal de 
que as políticas públicas 
integradas pelo município 
estão sendo reconhecidas 
e valorizadas por outras 

gestões municipais.
A Escola de Serviço Públi-

co e Inclusão Socioeduca-
cional (Espi) é um case de 
sucesso do poder público 
municipal e sua confirma-
ção como referência na ca-
pacitação de servidores é 
um reflexo dos resultados 
dessas iniciativas. Os cur-
sos oferecidos gratuita-
mente alcançam diversos 
públicos, como estagiá-
rios, aposentados e pen-

sionistas do município, 
microempreendedores, 
permissionários, frequen-
tadores do Parque Muni-
cipal do Idoso e membros 
de comunidades.

A parceria da Espi com a 
Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA), que pos-
sibilitou a servidores cur-
sarem Pós-graduação em 
Gestão de Pessoas, é uma 
iniciativa que contribui para 
a qualificação do serviço 

público e para o desenvol-
vimento do município.

Os programas de in-
clusão socioeducacional 
Bolsa Universidade, Pós-
-graduação e Idiomas, 
que oferecem bolsas de 
estudos integrais, de 75% 
ou de 50%, de acordo 
com a seleção feita com 
base nas condições socio-
econômicas dos candida-
tos é uma forma de de-
mocratização do acesso  

à educação.
Ainda há muito a fazer 

em Manaus, principal-
mente em relação a ofe-
recer mais oportunida-
des de emprego e renda, 
porém em um momento 
em que o país enfrenta 
tantos desafios sociais e 
econômicos é importan-
te apoiar iniciativas que 
contribuam para o desen-
volvimento das pessoas e 
das comunidades.

Programas de inclusão socioeducacional em Manaus

Holofote
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Cidades O ramal recebeu serviços em 
pouco mais de três quilômetros 
de extensão

Urucurituba existe há  mais 
de 70 anos 

A pavimentação do 
ramal beneficia pro-
dutores da região

Da redação

O governador Wil-
son Lima entre-
gou, nesta se-
gunda-feira (24), 

o Ramal das Flores to-
talmente pavimentado. A 
obra realizada no ramal, 
situado no quilômetro 916 
(antigo quilômetro 32) da 
rodovia BR-174, na zona 
rural de Manaus, melhora 
a trafegabilidade e facilita 
o escoamento da produ-
ção rural, principalmente de  
flores tropicais.

“Aqui funciona um im-
portante polo de produção 
de flores e isso vai dar 
condições dos produtores 
aumentarem a sua produ-
ção para abastecer o mer-
cado local e, também, de 
Boa Vista. Há também a 
possibilidade de ampliar a 
exportação, principalmente 
para os Estados Unidos, que 
fica próximo do estado do 
Amazonas. Então, hoje, a 
gente faz essa entrega mui-
to importante que trans-
forma e que muda defi-
nitivamente a vida dessas  
pessoas”, ressaltou 

A entrega do ramal con-
tou com a presença de se-
cretários estaduais, como 

A demanda pela pavimentação do ramal é antiga, mas a solicitação só foi atendida na gestão atual

Ramal das Flores é pavimentado 
para beneficiar produtores

o de Infraestrutura e Re-
gião Metropolitana, Carlos 
Henrique, do presidente da 
Federação da Agricultura e 
Pecuária (Faea), Muni Lou-
renço, e deputados estadu-
ais, como Abdala Fraxe, Má-
rio César Filho e Rozenha.

Desde 2019, a atual gestão 
do Governo do Amazonas já 
concluiu mais de 137 quilô-
metros de ramais e estradas 
por meio de 23 obras de 
pavimentação. Atualmente, 
o Estado executa a pavi-
mentação de outros 154 
quilômetros em 20 obras.

Ramal das Flores
Realizadas pelo Go-

verno do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Es-
tado de Infraestrutura e 
Região Metropolitana de 
Manaus (Seinfra), as obras 
de pavimentação do Ra-
mal das Flores geraram 
pelo menos 83 empregos 
diretos e indiretos. O in-
vestimento é da ordem de  
R$ 3,2 milhões.

O ramal recebeu servi-
ços em pouco mais de três 
quilômetros de extensão, 
incluindo terraplenagem e 
regularização de leito, pa-
vimentação em concreto 
asfáltico, drenagem com 
bueiros, sarjeta, meio-fio 
e sinalização horizontal. A 
pista de rolamento conta 
com seis metros de largura 
e um metro de acostamento 
para cada lado. A deman-

da pela pavimentação do 
ramal é antiga, mas a soli-
citação só foi atendida na 
gestão do governador Wil-
son Lima. Segundo Arlena 
Maria Gato, que preside a 
associação dos floricultores 
do local, a pavimentação 
trará desenvolvimento aos 
produtores. Ela tem uma 
produção de quase 500 hec-
tares e emprega 12 pessoas, 

OBRAS REJEIÇÃO

Comunidade rejeita demarcação de terra indígena
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Os moradores temem que, com a demarcação, eles percam tudo o que construíram 

Ivan Nobre

No último sábado (22), os 
moradores da Vila de Urucuri-
tuba, localizados no município 
de Autazes, a 130 quilômetros 
de Manaus, realizaram uma 
reunião na sede do vilarejo. 
Durante o encontro, eles dis-
seram não concordar com a 
proposta de demarcação de 
suas terras como área indígena.

De acordo com o vice-pre-
feiro de Autazes, Marcelo Tu-
pinambá, há sete meses (se-
tembro de 2022), o Ministério 
Público Federal do Amazonas 
(MPF-AM) pediu que a juíza 
Jaiza Fraxe estipulasse, num 
prazo de 30 dias, um ‘Grupo de 
Trabalho’ para que a Fundação 
Nacional dos Povos Indígenas 
(Funai) fizesse a demarcação de 
territórios, considerando como 
indígenas, terras localizadas ao 
longo do Rio Madeira.

A determinação apontava 
ainda que, caso a Funai não 
contasse com servidores su-
ficientes, o órgão indigenista 
teria que contratar professores 
e especialistas com titulação 
e experiência comprovada em 
universidades federais. 

Diante do exposto, a juíza Jai-
za Fraxe também determinou 
que o Relatório Circunstancia-
do de Identificação e Delimita-
ção do Território indígena em 
Urucurituba, seja apresentado 
no prazo máximo de 180 dias 
a partir da intimação da deci-
são. Na época estabeleceu uma 
multa diária de R$ 1 mil para o 
caso de descumprimento.

O vilarejo Urucurituba foi 

EXTRAÇÃO DE MINÉRIO

autodemarcado em 2018 pelo 
povo indígena da etnia Mura, 
após várias respostas incertas 
vindas da Funai.  Porém, juridi-
camente, ele não é considerado 
terra indígena, apesar de seu 
direito originário, conforme 
consta na Constituição Fede-
ral de 1988.

A demarcação poderá afe-
tar diretamente o projeto de 
exploração mineral da em-
presa Potássio do Brasil, que 
pertence ao banco cana-
dense Forbes & Manhattan.  
A planta industrial do empreen-
dimento localiza-se em Soares, 
outra comunidade do muni-
cípio, mas o porto de escoa-
mento da silvinita (minério do 
qual se extrai o potássio) está 

previsto para ser construído a 
poucos metros de Urucurituba. 
Além de Urucurituba, outras 
três comunidades também es-
tão sob ameaça de demarcação 
para que possam ser consi-
deradas áreas de preservação 
indígena. São elas: Rosarinho, 
Soares e Maujo.

Moradores temem perder 
tudo

Os moradores temem que, 
com a demarcação, eles per-
cam tudo o que foi construído 
durante os mais de 70 anos 
de existência de Urucurituba, 
que hoje é uma das principais 
potências econômicas do mu-
nicípio de Autazes.

Mesmo ainda enfrentando 

problemas, como todo peque-
no vilarejo, Urucurituba hoje, se 
destaca no crescimento econô-
mico tanto na área comercial, 
com grandes empreendimen-
tos, como também no setor pri-
mário, com produtores rurais.

O empresário Wilson Ribei-
ro, que representa os comer-
ciantes da comunidade, conta 
como viu o município crescer 
economicamente e também 
sobre o tempo de trabalho e 
esperança que depositou na 
comunidade. “Eu sou filho des-
sa região e sempre trabalhei 
para construir a minha vida por 
aqui e todo esse tempo não 
foi nada fácil. O nosso medo 
dessa demarcação é que tudo o 
que construímos aqui possa ser 

perdido, assim como o nosso 
direito de viver aqui no local”,  
conta o homem, que é pro-
prietário de um comércio local, 
além de uma rede hoteleira que 
recebe diversos visitantes para 
o vilarejo.

Prefeitura se opõe à de-
marcação

O vice-prefeito de Autazes, 
Marcelo Tupinambá, também 
esteve presente na reunião de 
moradores das comunidades 
afetadas, em Urucurituba, onde 
conversou com a equipe do Van-
guarda do Norte sobre o que está 
sendo feito para que o território 
não seja demarcado. “Estamos 
ouvindo o clamor dessas pes-
soas trabalhadoras, que lutaram 

para ter o que hoje lhe pertencem 
e vamos fazer o possível para 
que não ocorra essa demarcação, 
pois o município de Autazes tam-
bém depende de Urucurituba e 
do que é produzido aqui nessa 
área. Nós somos uma comu-
nidade de pessoas humildes e 
vamos lutar pelo que é nosso”,  
disse Tupinambá.

A equipe entrou em contato 
com a Funai, porém, não teve 
retorno até a publicação des-
sa reportagem. O espaço está 
aberto para o posicionamento 
do órgão, uma vez que a co-
munidade Urucurituba pede 
detalhes sobre a ordem de 
demarcação de terras indíge-
nas, além do estudo realizado 
na localidade anteriormente.

FOTOS: DIVULGAÇÃO

distribuindo sua produção 
a floriculturas, igrejas, res-
taurantes, clinicas e até 
para Boa Vista, capital  
de Roraima.

“Não tem palavras de 
agradecimento. Muita gra-
tidão mesmo, primeiramen-
te a Deus e ao governo 
que nos atendeu”, afirmou 
a presidente da associação 
dos floricultores, Arlena 

Maria Gato.

Produção de Flores
A pavimentação do ramal 

beneficia produtores da re-
gião, principalmente de flo-
res e folhagens tropicais, que 
apontam que a falta de condi-
ções de tráfego na via acabava 
comprometendo a produção.

Com a melhoria na logísti-
ca, os produtores esperam 

ampliar o mercado, com 
possibilidade de tornar o 
Amazonas um polo mun-
dial exportador de flores e 
folhagens tropicais.

Os produtores da Asso-
ciação dos Floricultores 
e Produtores de Plantas 
do Amazonas (AFPAM) 
estão preparados para a 
comercialização nacional 
e internacional. 

Além da vila, outras três co-
munidades também estão 
sob ameaça de demarcação



Motoristas são executados 
por criminosos em Manaus

Cadu Rocha

O motorista João 
Roberto Ramos, 
de 59 anos, foi 
alvejado com di-

versos disparos, na manhã 
desta segunda-feira (24), 
em um posto de combus-
tível, situado na avenida 
Torquato Tapajós, bairro 
Colônia Terra Nova, Zona 
Norte de Manaus.

Segundo imagens de câ-
mera de vigilância do es-
tabelecimento que gravou 
toda a ação criminosa, o ho-
mem estava em um veículo, 
modelo chevrolet Onix Plus, 
aguardando o frentista do 
posto abastecer o veículo. 
Momento em que um outro 
carro, modelo Renault Kwid, 
estaciona próximo dele.

Após alguns segundos 
estacionado, quatro pisto-
leiros descem do veículo e 
começam a efetuar diver-
sos disparos contra o carro, 
onde estava a vítima.

Conforme testemunhas, 
os criminosos dispararam 
cerca de 20 tiros contra 

a vítima. Após o fato, os 
homens armados fugiram 
do estabelecimento. João 
estava com a esposa no 
carro, que também foi bale-
ada e foi levada em estado 
grave para uma unidade 
de pronto-atendimento  da 
cidade.

Ainda, no carro também 
estava o filho do casal, um 
adolescente de 12 anos, que 
não ficou ferido, mas estava 
em estado de choque ao 
presenciar o pai ser morto.

Policiais militares da 20ª 
Companhia Interativa Co-
munitária (Cicom) foram 
acionados e isolaram a área 
do crime. O Departamen-
to de Polícia Científica foi 
acionado para realizar a pe-
rícia, assim como o Instituto 
Médico Legal (IML), para 
encaminhar o corpo para 
autópsia.

A Delegacia Especializada 
em Homicídios e Seques-
tros (DEHS) irá investigar 
o assassinato. 

Motorista de aplicativo
Everson de Melo Dantas, 

de 35 anos, foi assassinado 
a tiros no último domingo 
(23), na avenida Sumaúma, 
bairro Monte das Oliveiras, 
Zona Norte da capital ama-
zonense.

Ainda não há informa-
ções sobre a motiva-
ção dos crimes

Pistoleiros executam trio
Cadu Rocha

Jorge Alex Tavares, Priscila 
de Oliveira e Wilidelson Assis 
Rivera foram executados a 
tiros na noite de domingo 
(23), na rua 31, bairro Muti-
rão, Zona Leste de Manaus. 
No momento do crime, eles 
estavam bebendo na frente 
da casa de Wilidelson.

Segundo informações, 
Jorge e Priscila eram um 
casal e estavam bebendo 
junto com o amigo Wilidel-
son, conhecido como ‘Wily’, 
na frente da casa dele, quan-
do foram surpreendidos por 
pistoleiros.

Na ocasião do crime, os 

Mulher acusa lutador de jiu-jítsu de 
violência doméstica

Cadu Rocha

O lutador de Jiu-jítsu Luís 
Caxias está sendo acusado 
de violência doméstica pela 
cabeleireira Carol Machado. 
A mulher, que é esposa do lu-
tador, expôs várias imagens 
com ferimentos pelo rosto e 
cabeça nas redes sociais, no 
último domingo (23).

Após as exposições, a 
mulher recebeu diversas 
mensagens de apoio de 
pessoas que se revolta-
ram com a situação e 
começaram a denun-
ciar o lutador. O atle-
ta de jiu-jítsu desativou 
suas redes sociais e não 
se pronunciou sobre  
as acusações.

Em nota, divulgada nas 
redes sociais, a Federação 
de Jiu-jítsu do Amazo-
nas (FJJAM) informou que 
não compactua com atos 
violentos e que já acionou 
o setor jurídico para punir 
o atleta.

Conforme a Polícia Civil 
do Amazonas (PC-AM), 

a delegada Débora Ma-
fra, titular da Delegacia 
Especializada em Crimes 
Contra a Mulher (DECCM) 
Centro-sul, relatou que o 
um Boletim de Ocorrência 
(BO) referente ao caso foi 
feito no domingo (23), dia 
em que Carol publicou  
as imagens.

A vítima era motorista de 
aplicativo e, de acordo com 
policiais militares, Everson 
finalizava uma corrida em 
frente au supermercado.

 Testemunhas informa-
ram à polícia que Everson  
Dantas estava com o carro 
modelo Ford, estacionado 
em frente a um supermer-
cado quando de repente os 
criminosos se aproximaram 
de moto. O garupa da mo-
tocicleta desceu e efetuou 
os disparos contra Everson.

A vítima não resistiu aos 
ferimentos. A averiguação 
sobre o motivo da execução, 
deve ser investigada pela 
Delegacia de Homicídios e 
Sequestros (DHS).

Câmeras de vigilãncia gravaram toda a ção criminosa

Nesta segunda-feira (24), 
durante o velório, familia-
res, amigos e companheiros 
de trabalho do motorista, 
afirmaram que, acreditam 
na possibilidade de o cri-
me  ter sido um engano, 
pois, Everson não tinha dí-
vidas com tráfico de drogas  
ou agiotagem.

“Ele era uma pessoa 
mmuito especial, maravi-
lhosa e não merecia o que 
aconyteceu. Uma pessoa 
que sempre ajudou outras. 
Já tinhamais de três anos 
que ele rodava conosco, 
sempre muito proativo em 
ajudar o próximo. Infeliz-
mente  é uma tragédia para 
toda a categoria, pois ele 

tinha acabado de sair de 
casapara trabalhar. A in-
formações que nós temos 
é que ele foi confundido 
com algum traficante, um 
criminoso”, disse o líder do 
grupo de motoristas no qual 
a vítima trabalhava. 

“Espero que ainda nessa 
semana, a gente veja os 
culpados serem presos. A  
gente pede justiça nesse 
momento difícil”, clamou o 
o homem.

Everson trabalhou duran-
te anos em um veículo de 
comunicação de Manaus 
e, recentemente, deixou a 
função para se dedicar ao 
trabalho de motorista de 
aplicativo.

TRIPLO HOMICÍDIO

39 pessoas 
presas durante 
final de semana

AÇÃO POLICIAL

39 pessoas foram presas e 
um adolescente foi apreen-
dido durante ações da Se-
cretaria de Segurança Públi-
ca do Amazonas (SSP-AM), 
entre a manhã de sexta-feira 
(21) e as primeiras horas 
desta segunda-feira (24). As 
prisões e apreensões foram  
realizadas em Manaus e nos 
municípios de Anamã, Ata-
laia do Norte, Barcelos, Boa 
Vista do Ramos, Carauari, 
Manacapuru, Maués, Novo 
Airão e Tabatinga.

Ao todo, foram apreen-
didas duas armas de fogo, 
cinco munições, R$ 813 em 
dinheiro e 733 quilos de 
entorpecentes. A maioria 
das prisões foi efetuada por 
suspeita dos presos terem 
envolvimento em crimes 
de porte ilegal de arma 
de fogo, roubo e tráfico  
de drogas.

No Centro da capital, um 
homem, 46, foi preso pelo 
crime de estupro de vul-
nerável, contra uma crian-
ça de 10 anos, no sábado 
(22). Ele foi encaminhado 
à Delegacia Especializada 
Em Proteção À Criança E Ao 
Adolescente (DEPCA). Já no 
domingo (23), um homem, 
de 20 anos, foi preso, pelo 
crime de tráfico de dro-
gas. Em posse do suspeito 
foi apreendido uma porção 
de maconha, aproximada-
mente 100 gramas e uma 
balança. Ele foi direcionado 
ao 19°DIP.

No município de Tabatin-
ga (a 1.108 quilômetros de 
Manaus), policiais militares 
prenderam um homem, de 
27 anos, pelo crime de vio-
lência doméstica, contra sua 
própria mãe, uma mulher de 
50 anos. O infrator foi en-
caminhado a 4ª Delegacia 
Interativa de Polícia (DIP) 
para os procedimentos  
cabíveis.

As demais prisões ocor-
reram nos municípios de 
Anamã, Atalaia do Norte, 
Barcelos, Boa Vista do Ra-
mos, Carauari, Manacapuru, 
Maués e Novo Airão.

Mandou matar 
o marido

PRESA

Eliete Nascimento Cruz Mota, 
50, que estava foragida e foi 
condenada a 16 anos de reclu-
são por mandar matar o próprio 
marido, Elesbão Viana Neto, foi 
presa nesta segunda-feira (24), 
em Rio Preto da Eva  pela Polícia 
Civil do Amazonas  (PC-AM). O 
crime ocorreu na noite do dia 15 
de julho de 2003, em Macapá, 
estado do Amapá.

De acordo com o delega-
do Fabiano Pignata, titular do 
20 DIP, a mulher teria uma 
relação extraconjugal com Ro-
nelson Morais Pelais, que está 
foragido, e ambos arquitetaram 
a morte de Elesbão. Na oca-
sião do crime, dois indivíduos 
invadiram a residência onde 
Elesbão morava com Eliete, e 
efetuaram 11 tiros contra ele, 
que não resistiu aos ferimentos. 
“No decorrer das investigações, 
foi comprovado que Eliete havia 
sido a mandante do delito, mo-
tivo pelo qual foi condenada a 
16 anos de reclusão. Ela estava 
foragida e passou a se esconder 
em Manaus, onde foi presa”, 
explicou Pignata.

pistoleiros chegaram em 
duas motocicletas e já ati-
rando contra o trio. Eles ten-
taram correr para dentro da 
casa para se salvarem, mas 
não conseguiram e morre-
ram na frente da residência. 

No local, populares da vizi-
nhança se aglomeraram para 
saber o que estava aconte-
cendo, após o barulhos dos 
disparos de arma de fogo.

Ainda não se sabe os mo-
tivos que levaram ao triplo 
homicídio. A Delegacia Es-
pecializada em Homicídios 
e Sequestros (DEHS) investi-
gará o caso. O Instituto Mé-
dico Legal (IML) foi acionado 
para a remoção dos corpos.

Família e amigos acreditam que ele 
foi confundido

As vítimas consumiam bebida alcoólica

Com base nisso, um In-
quérito Policial (IP) foi 
instaurado para apurar as 
circunstâncias do fato e 
foi solicitada medida pro-
tetiva de urgência para a 
mulher, além de outras 
medidas cabíveis ao caso. 
As investigações seguem 
em andamento.

AGRESSÃO

A vítima divulgou as imagens nas redes sociais e recebeu apoio
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Política Peixoto anuncia filiação a 
outro partido após dissol-
vição do PROS

AGIR
Câmara Municipal aprova mo-
ção de repúdio do vereador 
contra concessionária

AMAZONAS ENERGIA

Grupo será composto 
por deputados fede-
rais e senadores

Agência Brasil

Lideranças indígenas, 
deputados, senadores 
e integrantes de orga-
nizações não governa-

mentais participaram, nesta 
segunda-feira (24), na Câma-
ra dos Deputados, da cerimô-
nia de instalação da Frente 
Parlamentar Mista em Defesa 
dos Direitos dos Povos In-
dígenas. Anunciada oficial-
mente no último dia 8, a ini-
ciativa reúne parlamentares 

A instalação da Frente Parlamentar Mista ocorre em meio à 19ª edição do Acampamento Terra Livre

CMM aprova moção de repúdio de Sassá

DIVULGAÇÃO

Sassá é filiado ao PT 
do Amazonas

Durante a Sessão Plenária 
desta segunda-feira (24/04), o 
vereador Sassá da Construção 
Civil (PT) apresentou uma Mo-
ção de Repúdio contra a con-
cessionária Amazonas Energia, 
após propaganda ofensiva 
contra a população de Manaus. 
A Moção foi aprovada pelos 
36 vereadores presentes no 
plenário. Vários deles entraram 
na discussão e fizeram coro 
contra a Amazonas Energia.

“É inacreditável que isso este-
ja sendo veiculado. Uma ofensa 
a todos os cidadãos que estão 
indo para as ruas repudiar”, 
afirmou o líder do prefeito na 
Câmara Municipal de Manaus 
(CMM), vereador Fransuá (PV).

O vereador Wallace Souza 
(Solidariedade) afirmou que é 
preocupante quando alguns li-
mites são extrapolados. “É inad-
missível uma empresa gerar 
uma mídia, chamando as pes-
soas que não concordam com 
aquele absurdo de criminosos, 
ou seja, chamou todos nós”.

Já o vereador William Alemão 
(Cidadania) questionou a quem 
a empresa iria imputar a culpa 

APOIO TROCA DE PARTIDO

Peixoto anuncia filiação 
ao partido Agir

Após quase um mês sem 
partido, depois de anunciar 
desfiliação do Pros, o verea-
dor Peixoto volta ao partido 
Agir36, antigo Partido Tra-
balhista Cristão (PTC), pelo 
qual foi eleito em 2020. O 
parlamentar também será 
o vice-presidente estadual 
da legenda. A notícia foi 
divulgada neste domingo 
(23/04).

O vereador explica que a 
escolha se deu por acredi-
tar na bandeira do partido, 
que é servir as pessoas de 
bem e por acreditar que 
pode colaborar muito para 
o crescimento da sigla.

“Eu tenho uma história 
com o partido, no passado 
acreditei nas pautas e ide-
ais e consegui ser eleito à 
Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM). Agora, após 
encerrar meu ciclo no Pros, 
aceitei o convite de retor-
nar ao Agir e contribuir de 
forma mais incisiva. Além de 
vereador, também estarei 

pela desastrosa propaganda. 
“Vão botar a culpa em quem? 
A empresa terceirizada que fez 
a propaganda e que faz exa-
tamente o que a diretoria da 
Amazonas Energia manda?”, 
questiona o parlamentar.

O vereador Rodrigo Gue-
des (Podemos) também con-
corda que a propaganda foi 
ofensiva. “A propaganda, de 
fato, ela foi muito ofensiva a 
toda a sociedade manauara. 

Peixoto esta-
va no PROS

Aqueles que estão lutando 
contra os medidores aéreos, 
porque simplesmente não 
confiam no sistema.”

Além destes vereadores, Ro-
berto Sabino (Podemos), Raul-
zinho (PSDB), Lissandro Breval 
(Avante) e Raiff Matos (DC) se 
mostraram indignados com a 
atitude da empresa.

O SMC 
Sistema de Medição de Ener-

atuando no diretório esta-
dual, como vice-presidente. 
Acredito que faremos um 
belo trabalho de difundir o 
Agir no Amazonas e ser mais 
uma opção para o pleito de 
2024”, afirmou Peixoto.

A posse como membro 
do diretório aconteceu na 
segunda-feira, dia 24 de 
abril, às 19h, no Beer Dance 
Eventos, na região central 
de Manaus.

Parlamentares instalam 
frentes dos Direitos Indígenas

ligados à questão indígena 
e busca promover e defen-
der os direitos dos membros 
das 305 etnias identificadas 
pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE), 
no Censo Demográfico reali-
zado em 2010.

A frente é coordenada pela 
deputada federal Célia Xakria-
bá (PSOL-MG), e no Senado, 
pelo senador Randolfe Ro-
drigues (Rede-AP). Além da 
ministra dos Povos Indígenas, 
Sônia Guajajara, e da presi-
denta da Fundação Nacional 
dos Povos Indígenas (Funai), 
Joenia Wapichana, e do se-
cretário nacional de Saúde 
Indígena, Weibe Tapeba, o 
evento contou com a presen-
ça de importantes lideranças 

do movimento, como o caci-
que Raoni; a coordenadora-
-secretária da Coordenação 
das Organizações Indíge-
nas da Amazônia Brasileira 
(Coiab), Marciely Ayap Tupari, 
e a coordenadora da Fede-
ração dos Povos Indígenas 
de Mato Grosso (Fepoimt),  
Eliane Xunakalo.

“Hoje é mais um dia de ce-
lebração; de vitória e de luta”, 
pontuou a deputada Célia 
Xakriabá, destacando que a 
frente atuará no momento em 
que os eleitores brasileiros ele-
geram a maior bancada indíge-
na para uma mesma legislatura 
(2023/2026), com ao todo de 
cinco parlamentares que se 
autodeclaram indígenas.

“Diante desta Casa, onde 

ainda pouco se escuta a 
voz dos povos indígenas, é 
importante dizer que nossa 
bancada foi ampliada. E que 
inauguramos a nossa frente 
parlamentar querendo ser 
reconhecidas em toda nossa 
potência parlamentar”, acres-
centou a deputada que, em 
seu primeiro mandato, as-
sumiu, além da coordenação 
da frente mista, a Comissão 
da Amazônia e dos Povos 
Originários e Tradicionais.

Acampamento
A instalação da Frente Parla-

mentar Mista ocorre em meio 
à 19ª edição do Acampamento 
Terra Livre (ATL 2023). Consi-
derada a maior mobilização 
indígena do Brasil, o encontro 

ocorre de hoje (24) a sexta-
-feira (28), em Brasília, com a 
expectativa de reunir cerca de 
6 mil pessoas, segundo a Ar-
ticulação dos Povos Indígenas 
do Brasil (Apib).

Com o tema “O futuro indí-
gena é hoje. Sem demarcação 
não há democracia”, o evento 
este ano reforça a necessida-
de da criação de novos espa-
ços territoriais destinados ao 
usufruto exclusivo indígena 
e a garantia de proteção das 
áreas já homologadas. Esta 
tarde, centenas de indígenas 
de diferentes etnias marcha-
ram pela Esplanada dos Mi-
nistérios até o Congresso Na-
cional, com faixas e cartazes 
contrários ao que classificam 
como projetos de lei anti-

gia Centralizado encontra-se 
proibido em Manaus, após o 
prefeito David Almeida trans-
formar em lei o PL nº 375/2022 
do presidente da Casa, Caio 
André (PSC), que aponta a 
poluição visual causada pelos 
medidores aéreos nas ruas da 
cidade. Mesmo assim, a Ama-
zonas Energia lançou o filme 
publicitário, afirmando que 
quem é contrário ao sistema 
é a favor do crime.

DIVULGAÇÃO
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-indígenas, a exemplo do PL 
191, que, se aprovado, autori-
za a mineração em territórios 
indígenas reconhecidos.

“Nossa maior demanda é 
para o Poder Executivo. Não 
podemos fugir à necessidade 
das demarcações. Queremos 
que os processos [demarcató-
rios] sejam destravados e que 
a Constituição seja cumprida, 
garantindo nosso direito a 
nossos territórios tradicionais. 
Além disso, temos reivindica-
ções endereçadas ao Poder 
Judiciário, como a recusa ao 
chamado Marco Temporal, e 
ao Poder Legislativo, onde 
estão tramitando vários pro-
jetos de lei que afetam nossos 
direitos”, disse à Agência Bra-
sil o coordenador-executivo 
da Apib, Dinamam Tuxá, ao 
afirmar que a presença de re-
presentantes do movimento 
indígena no governo, como 
a ministra Sonia Guajajara e 
a presidenta da Funai, Joenia 
Wapichana, potencializa as 
expectativas das comunida-
des em relação à concretiza-
ção das demandas.

“O atual governo federal já 
declarou que quer e tem a 
vontade política. Para nós, no 
entanto, [as pautas indígenas] 
precisam ser implementadas”, 
acrescentou Dinamam.

Dinamam afirmou que o 
movimento tem mantido 
contato com as autoridades 
para que as reivindicações 
sejam atendidas o mais bre-
ve possível. “Sabemos que [o 
atendimento a] muitas das 
nossas demandas esbarram 
na questão da instituciona-
lidade e que os processos 
estão sendo revistos a fim de 
evitar embaraços, mas ansia-
mos que haja algum anúncio 
aqui no acampamento. E, de 
maneira geral, vamos cobrar 
que as políticas prometidas 
não só em campanha se-
jam implementadas o mais  

AGÊNCIA BRASIL



se fortalecendo e ganhan-
do reconhecimento nacio-
nal.  A meta da secretaria 
é atender cem produtores 
agrícolas até o próximo 
mês de dezembro, onde 
mais comunidades e po-
los agrícolas vão receber 

o incentivo da prefeitura. 
  “Vamos colocar Manaus 
no circuito nacional de dis-
tribuição de pitaya. É um 
grande desafio, mas o pre-
feito David Almeida não tem 
medido esforços, não ha-
via esse incentivo agrícola, 

mas com o conhecimento 
do produtor Cléber Medei-
ros, proprietário da fazenda 
Toca da Pitaya, localizada 
no quilômetro 35 da AM-
010, onde sua propriedade 
possui mais de 120 mil pés 
da fruta e conta com mais 

Economia

Objetivo é fomentar a 
agricultura familiar em 
Manaus

A Prefeitura de Ma-
naus, por intermédio 
das secretarias muni-
cipais de Agricultu-

ra, Abastecimento, Centro e 
Comércio Informal (Semacc), 
do Trabalho, Empreendedo-
rismo e Inovação (Semtepi) 
e da Câmara Municipal de 
Manaus (por meio de emen-
das parlamentares) fomen-
tou, somente neste primeiro 
semestre do ano, cerca de 30 
agricultores familiares com a 
entrega de 25 mil mudas de 
pitaya. A ação fortaleceu a 
agricultura familiar nos polos 
agrícolas da capital e contri-
buiu para que na primeira 
colheita seja realizado um 
escoamento da produção 
de forma ordenada, gerando 
emprego e renda.

Neste primeiro momento, 
as comunidades Rio Bran-
quinho - polo 2,   São Fran-
cisco do Caramuri - polo 7, 
e produtores da AM–010, 
no ramal Água Branca, fo-
ram beneficiadas com trei-
namentos e as mudas. Os 
agricultores já iniciaram a 
produção e em breve irão 
começar a colher e  am-
pliar a produção. A Se-
macc ainda vai fomentar 
mais 15 produtores, até 
o próximo mês de junho.  
 De o titular da Semacc, 
Wanderson Costa, a cultura 
da pitaya em Manaus está 

O agricultor Manoel Graça, da comunidade Rio Branquinho, beneficiado com o treinamento e o plantio da pitaya

Acordo engloba 
startups

BRASIL E PORTUGAL

Brasil e Portugal assinaram, 
na segunda-feira (24), um acor-
do que contempla temas como 
cooperação econômica nos mer-
cados dos países da Comunidade 
de Países de Língua Portuguesa 
(CPLP), desenvolvimento e in-
ternacionalização de startups 
e promoção de pequenas e 
médias empresas.

O memorando foi assinado 
pela Agência Brasileira de Pro-
moção de Exportações do Brasil 
(Apex-Brasil) e pela Agência para 
o Investimento e Comércio Ex-
terno de Portugal (Aicep). De 
acordo com o governo brasileiro, 
o acordo visa a promover a coo-
peração com base nos princípios 
do benefício, além da igualdade 
e do respeito mútuo de sobera-
nia plena, de acordo com leis e 
regulamentos vigentes.

“A Apex-Brasil e a Aicep pre-
tendem, em conjunto, envidar 
esforços para desenvolver inicia-
tivas de promoção de Portugal 
no Brasil e do Brasil em Portugal, 
contribuindo para a crescente 
internacionalização das respecti-
vas empresas e dinamização dos 
fluxos bilaterais de comércio de 
investimentos, bem como coo-
perar em iniciativas conjuntas 
em mercados terceiros, nome-
adamente em regiões com as 
quais já exista um relaciona-
mento econômico relevante”, diz 
comunicado da Apex-Brasil.

O memorando cita três fren-
tes prioritárias de cooperação:  
Promoção do desenvolvimento 
e internacionalização de startups, 
cooperação econômica e comer-
cial por meio da coordenação 
institucional, de interagências, 
nos mercados dos países da Co-
munidade de Países de Língua 
Portuguesa e promoção e de-
senvolvimento de negócios entre 
pequenas e médias empresas do 
Brasil e Portugal.

Prefeitura de Manaus 
distribui mudas de Pitaya

60 mil em propriedades 
agregadas, somando uma 
produção mensal de 20 to-
neladas do fruto, percebe-
mos junto com nossos téc-
nicos que temos solo fértil 
para esse plantio e estamos 
fomentando a cultura da 
fruta, e em pouco tempo 
os agricultores já estarão 
colhendo”, explicou Costa. 
  Ainda de acordo com o titular 
da Semacc, o projeto contribui 
para o fortalecimento do as-
sociativismo e cooperativismo, 
uma vez que o público são 
organizações sociais rurais. 
“Este projeto é um arranjo 
produtivo, no qual o produtor 
Cléber Medeiros manifestou 
interesse em comprar a pro-
dução dos agricultores dos 
nossos polos. Isso gera uma 
excelente expectativa inclusi-
ve em atender até o exterior, 
quem sabe”, ressaltou.

O agricultor Manoel Graça, 
da comunidade Rio Branqui-
nho, beneficiado com o trei-
namento e o plantio da pitaya, 
agradeceu a oportunidade que 
está recebendo dos técnicos 
da Semacc.

“Quero agradecer a equipe 
que esteve conversando comi-
go recentemente. Nós recebe-
mos o projeto e estamos aqui 
fazendo a plantação, e logo 
logo vamos ficar conhecidos 
aqui como ‘ramal da pitaya’. 
Obrigado prefeito David Al-
meida e secretário Wander-
son, que estão trazendo não 
só o material, mas também 
conhecimento para melhorar 
nossa produção”, salientou  
o agricultor.
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Receita recebe 4,6 mil doações 
diretas para fundos sociais

VIA IR
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Zona Franca de Manaus, o que manter, o que mudar?
A despeito das manifestações 

apressadas do ministério do Plane-
jamento, segundo as quais estão 
exauridos os incentivos fiscais do 
Polo Industrial de Manaus, a decisão 
de manter o programa Zona Franca 
de Manaus segue firme na discussão 
e encaminhamento do Arcabouço 
Fiscal e da Reforma Tributária do 
ministério da Fazenda. E não apenas 
porque é uma promessa de campa-
nha do novo governo. O programa, 
chamado pelo ministro da Indústria 
e Comércio, quando aqui esteve, de 
ZFB, a Zona Franca do Brasil, será 
mantido porque, longe de ser a razão 
do rombo fiscal do Brasil, tem sido 
a melhor alternativa de redução das 
desigualdades regionais entre o Sul 
e o Norte do Brasil, entre outras ra-
zões de sua extraordinária relevância. 
Vamos aqui detalhar as razões e 
fundamentos destas afirmações.

1. A indústria da ZFM oferece pro-
dutos de classe mundial, no mesmo 
padrão das matrizes de empresas 
multinacionais aqui instaladas. E, 
segundo estudos da FGV, para cada 
R$1,00 que a Receita Federal deixa de 
recolher através da Suframa, R$,1,40 
é repassado para os contribuintes/
consumidores dos produtos ZFM, 
com assistência técnica em todo o 
país e a preços acessíveis.

2. Que outra iniciativa de desen-
volvimento, seja industrial, mineral, 
agrícola ou turística, seria capaz de, 
no curto, médio ou mesmo longo 
prazo, gerar 500 mil empregos, e 
transformar o Amazonas num dos 
8 estados, que são os maiores em 
contribuição para a Receita. E assim 
ajudar a desenvolver outras regiões? 
As demais atividades econômicas, 
entre elas, as que trabalham à sombra 

da Lei, por não emitirem NFEs, em 
nada contribuem com o erário. 

3. As contribuições da ZFM, e de 
seu Polo Industrial de Manaus, em-
placaram recordes em 2022, quando 
foram gerados R$ 174,1 bilhões, mais 
de 108 mil empregos diretos, os quais 
multiplicados por cinco, resultou em 
mais de meio milhão de empregos 
entre diretos, indiretos e induzidos. 
E, além disso,  R$21,7 bilhões foram 
contabilizados em  contribuições 
previdenciárias, PIS, COFINS, IRPF e 
IRPJ entre outros tributos. E, para 
quem não sabe, 50% dos impostos 
municipais são recolhidos junto às 
empresas da ZFM.

 
4. Graças ao PIM, o estado do Ama-

zonas arrecadou, em 2022, R$26,2 
bilhões, entre recursos para fundos 
estaduais FTI (Fundo de Turismo, 
Infraestrutura e Serviços e Interioriza-
ção do Desenvolvimento do Amazo-
nas), FMPES (Fundo de Apoio às Micro 
e Pequenas Empresas do Estado do 
Amazonas),  o financiamento integral 
à Universidade Estadual do Amazonas 
(UEA), as contrapartidas em P&D,  
receitas de IPI e de ICMS, entre outros.

5. Ou seja, uma reforma fiscal que 
remova o programa ZFM vai varrer da 
paisagem econômica esta fenomenal 
contribuição ao Amazonas, à Amazô-
nia e ao Brasil. Chamamos a atenção 
para a sangria que isso representaria 
para os cofres públicos. E para a 
perda do Amazonas em exercer sua 
capacidade de financiar importantes 
e essenciais políticas públicas.

6. Outro fator vital diz respeito à 
manutenção de elevado volume de 
postos de trabalho na região, que 
fornece para a ZFM, com operações 

fiscais favoráveis, insumos e produtos 
de toda ordem. Os insumos vindos 
dos estados vizinhos provocam uma 
movimentação econômica indispen-
sável para a população da Amazônia 
desprovida de outras alternativas. 

7. E tão importante como os em-
pregos, a partir do PIM, seus em-
pregos e oportunidades, a ZFM é 
fundamental para a preservação da 
floresta amazônica. O nível de cober-
tura natural da floresta no estado do 
Amazonas é de 97%, enquanto na 
média da Amazônia Legal é de 86%. 
A atividade econômica geradora de 
emprego de qualidade e que requer 
trabalhadores com alto nível de es-
colaridade é fundamental para inibir 
atividades extrativistas e ilegais na 
região. O noticiário é farto de notí-
cias que descrevem desmatamento e 
queimadas em toda região.

8. Manter a floresta em pé, com a 
oferta de postos de trabalho da ZFM, 
significa assegurar chuva para o Cen-
tro-Oeste e seu decisivo agronegócio 
e abastecimento dos reservatórios do 
Sudeste, que servem a população 
regional e propicia a energia limpa 
da hidroeletricidade. 

E o que deve ser mudado na 
estrutura e funcionamento da ZFM 
para que o programa diminua pau-
latinamente sua dependência de 
compensação fiscal. São apenas 4 
itens, reivindicados historicamente 
pela sociedade e pelos investidores 
que assinam contratos para empre-
ender na região, trocando empregos 
e alternativas de novos negócios para 
a Amazônia por menos de 8% dos 
gastos fiscais do país. 

I. Provimento de infraestrutura 

competitiva como Porto público, bali-
zamento das hidrovias e eventual dra-
gagem para propiciar a cabotagem, 
o modal logístico mais adequado 
para a região. 

II. Recuperação e manutenção 
das rodovias BR-319 e BR-174, para 
interligar a Amazônia Ocidental ao 
resto do país e ao mercado  América 
Central e Caribe. Com uma exigência 
básica: prover a respectiva fiscaliza-
ção federal e estadual para evitar ati-
vidades predatórias/ilícitas, alegação 
apresentada pelos órgãos ambientais 
que nos tornam cativos, isolados, sem 
o direito constitucional de ir e vir. 

III. Atender a recomendação cons-
titucional que, ao conceder isenção 
fiscal para desenvolvimento de re-
giões remotas como a Amazônia, 
recomenda aplicar na região a riqueza 
ou parte substantiva dela, na região 
onde essa riqueza é gerada.

IV. Por fim, que esta aplicação 
de recursos priorize a infraestrutura 
competitiva, a formação/qualificação 
de jovens, construção de laborató-
rios regionais que permitam a ino-
vação tecnológica e biotecnológica 
de novas matrizes econômicas para 
adensar, diversificar e interiorizar o 
desenvolvimento. 

Esclarecemos, a propósito, que 
essas contribuições estão presentes 
no Documento gerado pelos Con-
selheiros do CIEAM e direção da 
ABRACICLO e enviado ao Sr. Go-
vernador, Secretários de Fazenda e 
da SEDECTI,  um extenso roteiro 
de discussão e um convite para a 
formulação de um posicionamen-
to integral e integrado de todos 
os atores relacionados à economia, 
manutenção da ZFM e promoção do 
desenvolvimento regional.

Nelson é economista, empresário e presidente do Sindicato da Indústria Metalúrgica, Metalo-
mecânica e de Mat. Elétricos de Manaus, Conselheiro do CIEAM e vice-presidente da FIEAM.

Nelson Azevedo   
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Gildo Smith/ Semacc

A Receita Federal registrou, nos 
primeiros 15 dias de entrega da de-
claração do Imposto de Renda, 4.655 
doações diretas para os fundos so-
ciais voltados a promover cidadania 
para crianças, adolescentes e idosos 
em situação de vulnerabilidade so-
cial. De acordo com o Fisco, essas 
doações correspondem a quase R$ 
3,4 milhões que terão, como destino, 
os fundos sociais.

Essas doações diretas na declaração 
do Imposto de Renda só podem ser 
feitas a fundos municipais, estaduais, 
distrital e nacional da criança e do 
adolescente e da pessoa idosa. Para 
isso, no momento da declaração, basta 
o contribuinte preencher a ficha Do-
ações Diretamente na Declaração e 
pagar o Documento de Arrecadação 
de Receitas Federais (Darf) até o prazo 
final de entrega da declaração, que 
neste ano é 31 de maio.

De acordo com o Fisco, do total 
arrecadado até o momento, R$ 2,21 
milhões serão repassados a fundos 
dos Direitos da Criança e do Adoles-
cente; e R$ 1,18 milhão a fundos dos 
Direitos da Pessoa Idosa, “conforme 
a atitude solidária de contribuintes 
que entregaram sua Declaração de 
Imposto de Renda no mês de março”.

A previsão da Receita é que o maior 
volume de declarações seja apresen-
tado em maio, que é o último mês 
para o envio.

“Ou seja, ainda dá tempo de a maio-
ria dos contribuintes conhecerem a 
Destinação do Imposto de Renda e 
repetirem o ato desses que já se adian-

taram e entregaram a sua declaração, 
ajudando a promover a cidadania para 
crianças, adolescentes e idosos em 
situação de vulnerabilidade social”, 
informou, em nota, a Receita Federal.

Em 2022, foram destinados, na de-
claração referente ao ano-calendário 
2021, mais de R$ 143,4 milhões para 
fundos da criança e adolescente; e 
de R$ 78,2 milhões para fundos da 
pessoa idosa.

Para deduzir os valores doados, seja 
na declaração ou durante o ano, a 
declaração deve ser preenchida no 
regime completo, de deduções legais. 
Não é possível fazer a destinação de 
imposto se a declaração for preenchi-
da com regime simplificado.

Doações correspondem a quase R$ 3,4 milhões



Brasil e Mundo Confrontos armados deixam 
setenta mortos

HAITI

A-29 Super Tucano irá 
atender necessidades 
dos países membros 
da Otan

A Embraer assinou, na 
segunda-feira (24), 
em Lisboa, um me-
morando de entendi-

mento com diversas empresas 
aeroespaciais portuguesas 
para o desenvolvimento da 
Base Tecnológica e Industrial 
de Defesa de Portugal e fa-
bricação da aeronave Super 
Tucano, destinada a combate 
aéreo. A cerimônia ocorreu 
nas instalações da empresa 
OGMA e contou com a presen-
ça do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, que está em 
viagem oficial ao país, e do 
primeiro-ministro de Portu-
gal, António Costa.

O memorando foi assina-
do com as empresas OGMA 
Indústria Aeronáutica de Por-
tugal, Centro de Engenharia e 
Desenvolvimento de Produto 
(CEiiA), Empordef Tecnolo-
gias de Informação (ETI) e 
GMVIS Skysof.

Entre os diferentes desdo-
bramentos do acordo, a Em-
braer destacou o potencial re-
lacionamento estratégico nas 
áreas de desenvolvimento e 
integração de sistemas envol-
vendo o A-29 Super Tucano, 
em sua recém-lançada versão 
A-29N. O desenvolvimento 
desta aeronave está voltado 
para o atendimento das ne-
cessidades dos países mem-
bros da Organização Tratado 
do Atlântico Norte (Otan), 
a aliança militar de defesa 
coletiva entre países norte-
-americanos e europeus, da 
qual Portugal faz parte.

“Estão incluídos neste con-
texto os processos de pes-
quisa, desenvolvimento tec-

Lula em discurso em Portugal durante assinatura de memorando de entendimento com diversas empresas aeroespaciais portuguesas

Pesquisa investiga 
reprogramação 
celular de câncer

CÂNCER DE MAMA

Testes realizados em labo-
ratório por pesquisadores da 
Fundação Oswaldo Cruz (Fio-
cruz) indicaram a possibilidade 
de frear o crescimento do câncer 
de mama alterando o perfil de 
um tipo de células de defesa. A 
pesquisa passou por três expe-
rimentos em laboratório, mas 
é apenas o ponto de partida 
para a avaliação de uma possível 
terapia com essa abordagem.

As células pesquisadas no 
estudo foram os macrófagos, 
que fazem parte das defesas 
do organismo. Existem dois ti-
pos dessas células, as M1 e as 
M2, e o primeiro tipo está mais 
associado à expansão dos tumo-
res, enquanto o segundo tipo, à 
contenção. Cerca de metade da 
massa dos tumores malignos na 
mama é composta por macró-
fagos, e a pesquisa avaliou o 
que aconteceria se as do tipo 
M1 fossem alteradas para M2.

Para que essa alteração acon-
tecesse, foram utilizadas nano-
partículas de óxido de ferro, 
produzidas em laboratório por 
meio de uma parceria da Fiocruz 
Minas com o Departamento de 
Física da Universidade Federal de 
Pernambuco. A pós-doutoranda 
do grupo de Imunologia Celular 
e Molecular da Fiocruz Minas 
Camila Sales Nascimento esteve 
à frente do projeto e explica que 
a proposta é que, em contato 
com o composto, os macrófa-
gos M1 se transformarão em 
M2, reforçando o controle da 
expansão do câncer.

Brasil e Portugal firmam 
acordo para fabricar avião

nológico e inovação, com o 
intuito de ampliar e aumentar 
as relações comerciais de lon-
go prazo entre as empresas 
durante as fases de desenvol-
vimento, produção e suporte 
à operação da aeronave A-
-29N”, explicou a Embraer, 
em comunicado, destacando 
o potencial da aeronave no 
mercado internacional.

Mais cedo, Lula participou 
de um fórum empresarial re-

alizado no CEiiA, localizado 
em Matosinhos, região da 
cidade do Porto. A institui-
ção também colaborou com a 
Embraer no projeto do avião 
cargueiro KC-390 e mantém 
parcerias com diversas em-
presas e entidades brasileiras 
ligadas à tecnologia e inova-
ção no Brasil.

Os investimentos realizados 
pela Embraer em Portugal, na 
OGMA e em duas fábricas no 

Parque Industrial de Évora, 
alcançam US$ 500 milhões. 
Um contrato entre a Embraer 
e o governo português prevê 
a entrega de cinco aeronaves 
KC-390 à Força Aérea Portu-
guesa. Uma por ano, a partir 
de 2023, pelo valor de 872 
milhões de euros.

A viagem de parte da comi-
tiva presidencial entre Matosi-
nhos e Lisboa ocorreu a bordo 
de um KC-390, conduzido pelo 

comandante da Força Aérea 
Brasileira, tenente-brigadeiro 
do Ar, Marcelo Damasceno.

“Voei com o primeiro mi-
nistro de Portugal, António 
Costa,no KC-390, cargueiro 
da Força Aérea portuguesa, 
produzido em parceria entre 
a OGMA e a brasileira Embra-
er. Exemplo de parceria in-
dustrial entre nossos países”, 
escreveu Lula, em publicação 
nas redes sociais. Pesquisa foi feita pela Fiocruz

DIVULGAÇÃO

Confronto armado deixa 
setenta mortos

Confrontos entre grupos 
armados rivais deixaram 70 
mortos e 40 feridos em Cité 
Soleil, a maior favela da capital 
do Haiti, Porto Príncipe, entre 
14 e 19 de abril, informou 
a representação das Nações 
Unidas no Haiti.

Entre os mortos há 18 mulhe-
res e dois menores, de acordo 
com dados divulgados nesse 
domingo (23) pelo Gabinete 
de Coordenação de Assuntos 
Humanitários das Nações Uni-
das (Ocha, na sigla em inglês). 
Doze mulheres ficaram feridas.

A situação humanitária e de 
segurança em muitas áreas de 
Cité Soleil, que tem centenas 
de milhares de habitantes, 
“atingiu nível alarmante”, dis-
se o gabinete em comunicado. 
“As mulheres e crianças estão 
especialmente expostas à bru-
talidade das gangues”.

Os combates impedem a po-
pulação de circular livremente e 
de ter acesso a bens e serviços 
essenciais, além de provocar 
o fechamento de escolas e 

China quer fazer construções na Lua 
com impressora 3D

A China planeja usar seu pro-
grama de exploração espacial 
para testar a viabilidade do 
uso de tecnologia de impressão 
3D na construção de edifícios 
na superfície da Lua, informou 
ontem a imprensa local.

A sonda Chang`e-8, cuja data 
de lançamento ainda não foi 
anunciada, terá como missão 
investigar o ambiente e a com-
posição mineral da Lua, bem 
como verificar se a impressão 
3D pode ser utilizada nessas 
superfícies, disse o cientista 
Wu Weiren, da Administração 
Espacial da China, citado pelo 
jornal oficial em língua inglesa 
China Daily.

“Se quisermos estar presentes 
na Lua em longo prazo, temos 
que instalar estações com o uso 
de materiais lunares”, disse o 
especialista.

Várias universidades chinesas, 
como a Tongji e a Jiatong, 
começaram a estudar possí-
veis aplicações da tecnologia 
de impressão 3D no satélite 
natural da Terra.

A Chang`e-8 vai ser a ter-
ceira sonda a pousar na Lua, 
na próxima fase do programa 
de exploração lunar da China. 
A Chang`e-6 e a Chang`e-7 
devem ser lançadas primeiro.

O programa Chang`e (em ho-
menagem a uma deusa que, 
segundo uma lenda chinesa, 
vive na Lua) começou com o 
lançamento de uma primeira 
sonda em 2007. O país asiáti-
co investiu milhões de dólares 
em seu programa espacial nas 
últimas décadas.

HAITI

Governo investiga 
ameaça

PARÁ

A Secretaria de Segurança Pú-
blica e Defesa Social do Pará in-
formou que abriu inquérito para 
investigar o ataque ao escritório 
do Conselho Nacional das Po-
pulações Extrativistas (CNS) em 
Belém, ocorrido na madrugada 
deste sábado (22).

Segundo relatos da entidade 
e da organização Terra de Di-
reitos, um grupo de criminosos 
invadiu o local, armado, agrediu 
membros do CNS e ordenou 
que parassem de denunciar a 
incidência de grilagem na região, 
sob ameaça de retornarem e 
executarem lideranças.

Ainda de acordo com as orga-
nizações, os invasores levaram 
documentos, computadores e 
antenas digitais do projeto Co-
nexão Povos da Floresta, que 
beneficia indígenas, quilombolas 
e extrativistas. Em nota, a Terra 
de Direitos disse que a intimida-
ção tem por objetivo “silenciar, 
fragilizar e paralisar o trabalho 
do CNS”, em um contexto de 
aumento expressivo do desma-
tamento na região Amazônica.

centros de saúde da região.
“As pessoas sentem-se sob 

cerco. Já não podem sair de 
casa por medo da violência 
armada e do terror imposto 
pelas gangues”, afirmou a co-
ordenadora do Ocha para o 
Haiti, Ulrika Richardson.

O Haiti vive grave crise social 
e política. Ao reaparecimento 
da cólera, em surto matou 669 
pessoas desde outubro, junta-
-se o fato de grande parte do 
território da capital ser con-
trolado por gangues armadas.

Confrontos armados no Haiti

A China enviou o primei-
ro astronauta ao espaço em 
2003. No início de 2019, ater-
rissou uma nave espacial no 
outro lado da Lua, uma estreia 
mundial. Em 2020, trouxe de 
volta amostras da Lua e con-
cluiu o Beidou, seu sistema 
de navegação por satélite, um 
concorrente do GPS norte-
-americano.

Em 2021, a China enviou 
um pequeno robô a Marte e 
pretende enviar astronautas à 
Lua até 2030.

TECNOLOGIA

Sonda lunar chinesa Chang’e-4, modelo anterior a Chang`e-8,
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Cultura 25º FAO começa na sexta-
-feira

FESTIVAL DE ÓPERA

Chico Buarque recebe prêmio Camões 
dos presidentes do Brasil e Portugal

PRÊMIO

Manaus, terça-feira 25 de abril de 2023 9

Personagem dos qua-
drinhos terá apresen-
tação de ópera

Sucesso de público, a 
primeira edição do 
Festival Literário do 
Centro (Flic) encer-

rou, neste domingo (23), 
com a ocupação de parte da 
Rua Barroso, local onde está 
localizado o Centro Cultural 
Casarão de Ideias (CCCI), 
responsável pela iniciativa. 

Festival aconteceu na rua Barroso, Centro de Manaus

Chico Buarque recebe 
prêmio Camões

DIVULGAÇÃO

Solenidade foi no Palácio de Queluz, em Lisboa

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva e o presidente de 
Portugal, Marcelo Rebelo de 
Sousa, entregaram o Prêmio 
Camões, o principal da litera-
tura em língua portuguesa, ao 
músico, dramaturgo e escri-
tor brasileiro Chico Buarque. 
A cerimônia ocorreu nesta 
segunda-feira (24), no Palácio 
Queluz, em Lisboa.

“Por mais que eu leia e fale 
de literatura, por mais que eu 
publique romances e contos, 
por mais que eu receba prê-
mios literários, faço o gosto 
de ser reconhecido no Brasil 
como compositor popular, 
e em Portugal como gajo 

CONJUNTO DA OBRA

Festival Literário do Centro 
reúne mais de 8,5 mil pessoas

De acordo com João Fer-
nandes, idealizador da ação 
e diretor do espaço cultural, 
cerca de 8,5 mil pessoas 
participaram de lançamen-
tos de livros, mesas-redon-
das e outras atividades. 
 “Hoje, ver essa rua lotada, 
e saber que 2 mil livros, 
entre vendidos e doados, 
foram parar na casa das 
pessoas é gratificante. Se 
nós tivéssemos muitas ati-
vidades iguais a essa cons-
tantemente, quantos livros 
teríamos? Então, não é a 

ausência do querer, é a 
democratização do acesso 
que não acontece. Nós, do 
Casarão de Ideias, temos 
a missão de compartilhar 
a cultura. Somos um es-
paço que promovemos o 
fazer cultural na cidade. 
Essa rua é nossa e temos 
que ocupá-la diariamen-
te”, comentou Fernandes. 
 Ao todo, 18 barracas fo-
ram montadas fomentando 
o empreendedorismo local 
e 25 autores puderam lan-
çar suas obras. Dentre eles, 

esteve Lucila Bonina Simões 
que lançou o livro ‘Os Sapos 
Contaram’. Segundo ela, a 
coisa mais bonita do Flic foi 
a questão da urbanidade. 
 “Quando me inscrevi para 
lançar minha obra, o que 
me deu mais alegria foi 
a rotatividade. Ao mesmo 
tempo estou ao lado de 
vários escritores que estão 
lançando seus livros, e a 
força da cultura é a força 
do coletivo. Às vezes, os 
eventos culturais são tão 
individualistas, mas o Flic 

mostra a importância de 
estar lado a lado, juntos, 
sem competição”, disse. 
 Outro escritor que mar-
cou presença foi Jan San-
tos. Responsável pela obra 
‘Livro do Rio: Iguaraguá’, 
que conta com ilustrações 
de Yan Bentes, ele salientou 
que o que mais chamou 
atenção no Flic foi a questão 
do “movimento”. “Por que 
agita muitos espaços cultu-
rais ao redor do evento, tais 
como o Casarão de Ideias, a 
Biblioteca Pública do Esta-
do, os sebos da Praça He-
liodoro Balbi… Então este 
movimento, articulando os 
produtores da cultura, os 
trabalhadores da cultura, 
isso, para nós, faz uma dife-
rença muito grande”, falou.

Atividades
Além das redes para lei-

tura que foram suspensas 
por estruturas de madeira 
que remetiam aos barcos, 
outras atrações também 
chamaram a atenção como 
os espaços instagramáveis, 
as barracas com venda de 
comidas, livros e roupas e, 
claro, as mesas redondas. A 
primeira delas foi ‘Escritas 
das Negritudes Brasileiras’, 
com Luciany Aparecida e 
Patrícia Melo, e media-
ção de Adriana Aguiar. 
 Na sequência foi a vez 
da mesa-redonda ‘Escritas 
Periféricas’, com Márcia An-
tonelli e Dayrel Teixeira, 
do Funkeiros Cult, e me-
diação de Fátima Souza; e, 
por fim, ‘Futuro Ancestral’ 
com Ailton Krenak, João 
Paulo e Vanda Witoto, e 
mediação de Thiago Ro-
ney. Com uma rua lotada, 
o evento deve ser realiza-
do, novamente, em 2024. 
 O Festival Literário do 
Centro foi uma realização 
do Centro Cultural Casa-
rão de Ideias, com parceria 
do Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa 
(SEC), e apoio da Bemol, 
Valendo – Economia Cria-
tiva da Amazônia, Caxiri, 
Boutique Hotel Casa Teatro, 
Peixaria do Leite, Casa da 
Pamonha, Xuate e Compa-
nhia da Cultura.

[moço] que um dia pediu que 
lhe mandassem um cravo e o 
cheirinho de alecrim”, disse 
Chico Buarque, em referên-
cia à canção de sua autoria, 
Tanto Mar.

Em seu discurso, Lula desta-
cou que, em suas obras, Chico 
Buarque conseguiu transfor-
mar o cotidiano das pessoas 
em poesias extraordinárias. 
“Chico conseguiu sintetizar as 
paixões e os desejos de tantas 
Joanas e Joões, de tantas Te-
resas e Josés Costas, de tantas 
Genis e Pedros pedreiros, de 
tantos guris e mambembes 
de nossa gente”, disse.

“Mas a vasta contribuição 

da obra de Chico Buarque 
vai além de seus inegáveis 
aportes à riqueza literária da 
língua portuguesa e mostra 
que arte e cultura estão entre-
laçados com a política e com 
nossos ideais de liberdade 
e democracia”, acrescentou  
o presidente.

Em 2019, Chico Buarque foi 
o vencedor da 31ª edição do 
Prêmio Luiz Vaz de Camões de 
Literatura, mas o ato de entre-
ga não foi assinado pelo então 
presidente Jair Bolsonaro. “É 
uma satisfação corrigir um dos 
maiores absurdos cometidos 
contra a cultura brasileira nos 
últimos tempos”, disse Lula.

Divulgação

Festiva 
de Ópera 
homenageia 
Maria Callas

FAO

O 25º Festival Amazonas 
de Ópera homenageia Maria 
Callas no ano em que a diva 
completaria um centenário 

Recital com principais 
árias cantadas pela diva da 
música lírica foi apresenta-
do no sábado (22/04) no 
Teatro Amazonas 

A arte e o legado de Maria 
Callas foram honrados na 
noite deste sábado (22/04), 
no palco do Teatro Amazo-
nas, na segunda noite do 25º 
Festival Amazonas de Ópera. 
Um recital com as principais 
árias cantadas pela soprano 
que revolucionou o canto lí-
rico foi executado sob a dire-
ção do maestro Marcelo de 
Jesus, que também executou 
as árias ao piano, enquanto 
um time das melhores vo-
zes do canto lírico brasilei-
ro se apresentou para uma  
plateia lotada. 

O Festival Amazonas de 
Ópera é uma realização do 
Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa e da Agên-
cia Amazonense de Desen-
volvimento Cultural (AADC), 
com patrocínio master do 
Bradesco e apoio cultural 
do Grupo Atem, além da 
aprovação na Lei de Incentivo  
à Cultura. 

Fã incondicional de Callas, 
o maestro Marcelo de Jesus 
não titubeia ao afirmar que 
trata-se da maior cantora 
lírica de todos os tempos. “Ela 
foi a grande responsável por 
transformar a ópera no que 
a gente conhece hoje. Tem a 
era pré-Callas e pós-Callas”, 
afirma o maestro. 

Maria Callas é considerada a maior 
cantora lírica do século XX

 MARCIO JAMES

redacao@vanguardadonorte.com.br | Hector M S Silva



Esportes Recanto vence Tarumã pela 
Série A3

BRASILEIRÃO FEMINO

Campeonato amazonense 
chega ao fim com Amazo-
nas FC campeão

BAREZÃO

Pelo Timão, Cuca es-
treia como técnico 
do clube

O início da 2ª ro-
dada do Cam-
peonato Brasi-
leiro aconteceu 

no sábado, 22, e termina 
somente na segunda-fei-
ra, 24, com o confronto 
entre Bahia e Botafogo. 
Durante o final de semana, 
18 equipes entraram em 
campo para nove confron-
tos que mudaram a tabela 
do Brasileirão. Até aqui, 
apenas Fluminense dorme 
com 100% de aproveita-
mento. A rodada também 
marcou a estreia de Cuca 
no Timão, a reestreia de 
Dorival Jr no São Paulo 
e o reencontro de Jorge 
Sampaoli com o futebol 
brasileiro. O Cruzeiro vol-
tou a vencer uma partida 
de Série A depois de muito 
tempo, e teve encontro 
entre Vasco e Palmeiras 
com muitas emoções.

Confira como foram os 
jogos do final de semana 
pelo Brasileirão:

São Paulo 3 x 0 Amé-
rica-MG

A 2ª rodada do Brasilei-
rão marcou a reestreia de 
Dorival Júnior no São Pau-
lo e os primeiros três pon-
tos da equipe tricolor na 
competição. No Morumbi, 
a equipe do América foi 
superior, mas não conse-
guiu converter o domínio 
em gols. Foram 22 finali-
zações da equipe mineira 
e nenhuma passou pelo 
goleiro Rafael. O Tricolor 
foi eficiente e, apesar do 
volume baixo, aproveitou 
as chances para vencer por 
3 a 0 – Luciano, Calleri e 
Marcos Paulo marcaram 
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FAF escolhe os melhores do Barezão 2023

FAF/ DIVULGAÇÃO

Jogadores premiados 

Após 85 dias de competição, 
107 gols marcados e 50 prê-
mios de ‘Caboco do jogo’ entre-
gues, a Federação Amazonense 
de Futebol (FAF) reconheceu os 
destaques individuais e mon-
tou a Seleção do Barezão 2023. 
Para isso, foram selecionados 
47 profissionais da imprensa 
esportiva, que colaboraram 
elegendo seus favoritos. Na 
ocasião, foram escolhidos os 11 
jogadores, o treinador, o atleta 
revelação, o trio de arbitragem 
e arbitragem revelação. A ce-
rimônia de premiação ocorreu 
ao fim da partida entre Ama-
zonas FC e Manauara EC, onde 
a Onça sagrou-se campeão  
da competição.

Além disso, foi escolhido o 
‘Caboco da galera’. A votação 
aconteceu através da rede so-
cial da FAF, em que os tor-
cedores puderam votar entre 
os jogadores dos quatro times 
semifinalistas do campeonato, 
sendo eles: Aleilson (Princesa), 
Dal Pian (Manauara), Léo Aqui-
no (Nacional), Rafael Tavares 
(Amazonas). Com 432 votos, o 
lateral-esquerdo do Robô, Dal 

SELEÇÃOFEMININO

Recanto vence Tarumã 
pelo Brasileiro A3

Em jogo de ida da pri-
meira fase do Campeonato 
Brasileiro Feminino Série 
A3, o EC Tarumã foi derro-
tado pelo Recanto, neste 
domingo (23), no estádio 
da Colina. Os gols foram de 
Mily, duas vezes, e Carlinha. 

O jogo
O Recanto aplicou 2 a 

0 logo na primeira etapa. 
Aos 7 minutos, Mily abriu 

Pian, foi o vencedor.
 
Seleção do Barezão 2023
Começando pela defesa, o 

melhor goleiro foi o do Nacio-
nal FC, Jonathan Queiroz, que 
também foi o arqueiro que foi 
mais vezes eleito o melhor joga-
dor da partida, sendo escolhido 
em três ocasiões. Nas laterais, 
Yuri Ferraz, peça importante do 
Amazonas FC, pela direita e Gui-
lherme Dal Pian, vice-artilheiro 
do Manauara EC, pela esquerda. 
A dupla de zagueiros foi Alison, 
que colaborou para a defesa 
da Onça Pintada ser a menos 
vazada do campeonato, e Ivan, 
sendo mais uma vez destaque 
no Tubarão.

 Assim como a zaga, a volância 
também ficou com Amazonas 
e Princesa. De primeiro volan-
te, Koffi, essencial para o time 
de Manacapuru, e de segundo, 
Xavier, líder de assistências da 
competição. Os meias-atacan-
tes, Rafael Tavares, capitão e ar-
tilheiro aurinegro, e Léo Aquino, 
quem mais marcou pelo Leão. 

No ataque, o grande nome do 
Princesa, Aleilson e o centroa-Recanto comemorando um dos gols do jogo

vante do Manauara e artilheiro 
do Barezão 2023, com 8 gols, 
Iury Tanque. 

O treinador escolhido foi Ra-
fael Lacerda, que comandou 
a Onça pela primeira vez no 
Amazonense, terminando a 
fase classificatória na liderança e 
conquistando o primeiro título 

o placar. Aos 26, foi a vez 
de Carlinha ampliar. Já no 
final do segundo tempo, 
aos 44 minutos, Mily mar-
cou mais uma vez e fechou 
a conta. 

 
Próximo confronto
As equipes se encaram 

novamente pelo jogo da 
volta no próximo sábado 
(29), às 15h, no estádio 
Carlos Zamith.

2ª rodada do Brasileirão tem 
derrotas de Fla e Corinthians

-. Despedido no meio da 
semana para dar lugar a 
Dorival, Rogério Ceni foi 
alvo de homenagens da 
torcida são-paulina.

Fluminense 2 x 0 Ath-
letico-PR 

Segunda rodada do 
Campeonato Brasileiro e 
segundo show do Flumi-
nense na competição. O 
Tricolor carioca recebeu 
o Athletico no Maracanã e 
não tomou conhecimento 
do adversário. Jogando no 
melhor estilo ‘Dinizismo’, o 
Flu dominou e venceu por 
2 a 0 – com gols de Lima e 
Nino – para seguir 100% na 
competição. O encontro 
também se tornou a sexta 
vitória seguida da equipe 
na atual temporada.

Cruzeiro 1 x 0 Grêmio
A torcida celeste pôde 

festejar uma vitória do 
Cruzeiro no Brasileirão 
depois de muito tempo: 
foram 1.269 dias de es-
pera. Na primeira partida 
em casa, jogando no In-
dependência, o Cabuloso 
recebeu o Grêmio e foi 
superior na maior parte 
do encontro. Com gol de 
Bruno Rodrigues, o Cru-
zeiro conseguiu o placar 
mínimo e os primeiros três 
pontos na competição. Ao 
mesmo tempo, o Tricolor 
gaúcho viu o craque uru-
guaio Luisito Suárez pas-
sar em branco em mais 
um jogo. El Pistolero ain-
da não balançou a rede  
no campeonato.

Internacional 2 x 1 Fla-
mengo

Depois de ficar no empa-
te na rodada de estreia, o 

Internacional tinha a difícil 
missão de buscar a vitória 
contra o poderoso Fla-
mengo, que contava com 
o reencontro de Sampaoli 
com o futebol brasileiro. 
Algumas mudanças do 
técnico argentino deram 
certo no rubro-negro e 
Gerson foi destaque da 
equipe, abrindo o placar 
no Beira-Rio. O problema 
é que Mano Menezes me-
xeu no Colorado e colocou 
Maurício em campo. O 
meia foi o nome do jogo 
e precisou de um minuto 
em campo para empatar. 
No último lance do jogo, 
Maurício voltou a apa-
recer e levou a torcida 
à loucura com o tento  
da vitória.

Goiás 3 x 1 Corinthians
Parecia que a troca téc-

da história do clube. 
Garantindo seu terceiro tro-

féu, o atleta revelação foi o 
lateral-esquerdo Dal Pian. Elei-
to o melhor da sua posição, 
o jogador de 24 anos anotou 
quatro gols e duas assistências 
em sua primeira participação 
na competição.
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Amazonas FC 
é campeão

BAREZÃO 2023

A 107ª edição do Campeo-
nato Amazonense de Futebol 
Profissional Série A chegou 
ao fim, com o Amazonas Fu-
tebol Clube levantando a taça 
de campeão pela primeira vez 
na história. A equipe aurine-
gra venceu o Manauara EC 
por 1 a 0, com gol de Luan. 

O jogo 
Logo aos 6 minutos do 

primeiro tempo, Alison 
balançou as redes para o 
Amazonas, mas o assistente 
assinalou impedimento. A 
Onça teve mais volume de 
jogo, trabalhando os pontas 
Miliano e DG. Às vezes que 
o Manauara chegava ao ata-
que, era tentando encaixar 
jogadas aéreas. 

Para segunda etapa o Robô 
voltou melhor, pressionando 
mais. Aos 16, Iury Tanque, de 
bicicleta, carimbou o traves-
são. Mas aos 27, Tavares acio-
nou Ruan pela direita, que 
cruzou para Luan completar e 
sacramentar o primeiro título 
estadual aurinegro.

 
Troféus Amazonino Men-

des
O nome dos troféus de 

campeão e vice é uma home-
nagem ao ex-governador do 
Amazonas, Amazonino Men-
des, que faleceu no dia 12 
de fevereiro de 2023, aos 83 
anos. O político que nasceu 
no município do interior do 
Amazonas, Eirunepé (1.159 
quilômetros de Manaus), fi-
cou conhecido por ser um 
líder nato, carismático, vi-
sionário e amigo leal. Deixou 
seu legado histórico.

Este é primeiro título do clube

Divulgação/Faf

nica faria efeito de ime-
diato e que a estreia de 
Cuca no Corinthians seria 
com vitória. Só parecia, 
porque Róger Guedes 
abriu o placar logo no 
início do primeiro tem-
po, em bola parada bem 
trabalhada. A felicidade 
alvinegra durou pouco e 
o Goiás empatou na Serri-
nha, com Matheus Peixo-
to. Já no segundo tempo, 
Lucas Halter virou o pla-
car para o Esmeraldino e 
Apodi cravou os primei-
ros três pontos da equipe  
no Brasileirão.

Outros resultados do 
final de semana:

Cuiabá 1 x 1 RB Bra-
gantino

Vasco 2 x 2 Palmeiras
Santos 0 x 0 Atlético-MG
Coritiba 0 x 3 Fortaleza

Cuca perdeu o primeiro jogo como comandante do Timão

Reprodução

redacao@vanguardadonorte.com.br | Hector M S Silva



.A poderosa plataforma musical 
Legends in Concert, uma nova rea-
lização da Move Concerts em par-
ceria com o grupo DCSET, promete 
apresentar encontros musicais 
únicos com algumas das maiores 
estrelas da música mundial.   

.O show de estreia acontecerá em 
São Paulo, no Allianz Parque, no 
dia 30 de setembro, e contará com 
a apresentação do lendário cantor 
e compositor Sir Rod Stewart e da 
consagrada cantora Ivete Sangalo, 
uma das maiores estrelas da música 
brasileira.   

.Rod Stewart, com mais de cinco 
décadas de carreira, apresentará 
um show com uma seleção de hits 
que prometem fazer o público 

dançar e embalar corações apaixo-
nados. Já Ivete Sangalo, brindará o 
público com um show especial que 
incluirá grandes solos de percussão, 
sincronismo entre todos os ele-
mentos do palco, animações visuais 
e experiências sensoriais. No reper-
tório, estarão canções autorais do 
EP “Chega Mais”, grandes sucessos 
e clássicos que marcaram seus 30 
anos de carreira. Além disso, Rod 
Stewart se apresentará em Ribeirão 
Preto, na Arena Euro Bike, no dia 29 
de setembro. A plataforma Legends 
in Concert, com patrocínio do Porto 
Bank, promete oferecer uma expe-
riência musical única e emocionan-
te para o público brasileiro. O show 
ainda terá um momento especial 
em que Rod e Ivete se apresentarão 
juntos no palco. Vai ser épico!  
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.Em uma ação conjunta nacio-
nal coordenada pela Associa-
ção dos Membros dos Tribunais 
de Contas do Brasil (Atricon), e 
com o apoio de 32 Tribunais de 
Contas do país, o Tribunal de 
Contas do Estado do Amazonas 
(TCE-AM) iniciou, na segunda-
-feira, fiscalizações em escolas 
nas cidades de Itacoatiara, Iran-
duba, Manacapuru e Presidente 
Figueiredo, para avaliar infraes-
trutura, material, segurança, en-
tre outros.

.Ao todo são mais de 190 itens 
que estão sendo vistoriados até 
a próxima quarta-feira, na Ope-
ração Educação, que tem apoio 
técnico do Instituto Rui Barbo-
sa (IRB), por meio do Comitê de 
Educação (CTE-IRB).

.Segundo a coordenação da 
ação, as informações resultantes 
das averiguações presenciais em 
todo o país serão inseridas em 
um sistema de consolidação au-
tomática de dados, criado pelo 
Tribunal de Contas do Estado de 
São Paulo. Em seguida, serão ge-
rados relatórios, um nacional e 
outro por estados e municípios. 
A estimativa é que os relatórios 
sejam divulgados no dia 27, a 
partir das 14h. “Essa fase de fisca-
lização serve para identificarmos 
os problemas e concentrarmos 
em um levantamento nacional. 
A partir disso, orientaremos os 
gestores ao que pode ser feito 
em prol da educação em nosso 
Estado”, destacou o conselheiro-
-presidente do TCE-AM, Érico 
Desterro.

Ação nacional  

Fernando Coelho Jr.

A  parintinense Noely Reis, é a nova Miss Amazonas Latina 
2023. A bela amazonense irá representar o estado no concurso 
nacional, que acontece em julho deste ano, no Rio Grande do 
Sul. Vamos torcer por ela!

.A Prefeitura de Manaus, 
via Instituto Municipal de 
Planejamento Urbano (Im-
plurb), participa de dois 
eventos internacionais em 
maio, dentro da agenda do 
Programa Internacional de 
Cooperação Urbana (Iurc) 
América Latina. 

.Nos dias 4 e 5, Manaus 
participará do debate sobre 
“Economia circular & gestão 
de resíduos – rumo a práti-
cas mais sustentáveis”, que 
acontecerá em Fortaleza 
(CE), com co-organização do 
Iurc América Latina e a cida-
de de Fortaleza. A delegação 
incluirá representantes de 15 
cidades e regiões da Améri-
ca Latina, América do Norte 
e Europa, incluindo Manaus, 
que vão compartilhar as me-
lhores práticas e discutirão 
desafios ligados à economia 
circular e à sustentabilidade. 

.O segundo evento será o 
“Encontro bilateral: regene-
ração urbana e sustentabi-
lidade”, envolvendo direta-
mente equipes da Prefeitura 
de Manaus e da cidade italia-
na de Nápoles, no dia 22 de 
maio, sendo realizada virtu-
almente. Nesta data, Manaus 
e Nápoles terão em pauta as 
diversas estratégias e proje-
tos sobre regeneração urba-
na, mitigação de efeitos das 
mudanças climáticas, redu-
ção dos efeitos das ilhas de 
calor e o esverdeamento dos 
centros das cidades. A coo-
peração internacional tem 
etapas que envolvem reuni-
ões bilaterais, acordos, mis-
sões, troca de informações, 
expertise compartilhada, 
webinários e eventos inter-
nacionais.

Eventos 
internacionais 

.A Prefeitura Manaus, 
por intermédio das secre-
tarias municipais de Agri-
cultura, Abastecimento, 
Centro e Comércio Infor-
mal (Semacc), do Traba-
lho, Empreendedorismo 
e Inovação (Semtepi) e 
da Câmara Municipal de 
Manaus (por meio de 
emendas parlamentares) 
fomentou, somente neste 
primeiro semestre do ano, 
cerca de 30 agricultores 
familiares com a entrega 
de 25 mil mudas de pitaya.   

.A ação fortaleceu a 
agricultura familiar nos 
polos agrícolas da capital 
e contribuiu para que na 
primeira colheita seja rea-
lizado um escoamento da 
produção de forma orde-
nada, gerando emprego e 
renda.  

.Neste primeiro momen-
to, as comunidades Rio 
Branquinho - polo 2,   São 
Francisco do Caramuri - 
polo 7, e produtores da 
AM–010, no ramal Água 
Branca, foram beneficia-
das com treinamentos e 
as mudas. Os agricultores 
já iniciaram a produção e 
em breve irão começar a 
colher e  ampliar a produ-
ção. A Semacc ainda vai 
fomentar mais 15 produ-
tores, até o próximo mês 
de junho. 

Mudas de 
pitaya  

.O Congresso Americano de 
Urologia - AUA  acontecerá 
entre os dias 28/04 a 01/05 de 
2023 , na cidade de Chicago/Illi-
nois. São esperados mais de 15 
mil urologistas do mundo intei-
ro, sendo por isso considerado 
o maior evento da especialidade  
do planeta. 

.Mais de cem horas de ciência 
e educação serão oferecidas no 
AUA2023, cobrindo todo o es-
pectro da urologia, destacando 
a cirurgia robótica, a reposição 
hormonal de testosterona, o 
câncer de próstata, a hiperplasia 
prostática benigna, os cálculos 
urinários, a ejaculação precoce, 
a impotência sexual, técnicas de 

engrossamento peniano (UroFill) 
e o chamado pênis torto ou Do-
ença de Peyronie, entre outros 
temas importantes da Urologia 
contemporânea. 

. O professor doutor Cristiano 
Paiva estará participando: “Uma 
honra para mim estar represen-
tado o Amazonas nesse evento 
de grande aprendizado para o 
benefício dos meus pacientes 
além do conhecimento altamen-
te atualizado para meus alunos 
da UFAM, UEA e Médicos Resi-
dentes de Urologia do Hospital 
Universitário Getúlio Vargas”, 
comenta ele, que mantém 
clínica especializada no Edifício 
Cristal Tower.

Congresso importante 

 Manaus, terça-feira 25 de abril de 2023

O casal Alexandre e Rafaela Zucatelli em 
evento que reuniu elenco Vip da cidade

Leandro e Camila Lins durante 
coquetel na região do Vieiralves

Diana e Ricardo Paixão em tarde 
de almoço estrelado no Alentejo

Show

O top urologista Cristiano Paiva preparando-se para 
participar, entre os dias 28 de abril e 1 de maio, em 
Chicago, Estados Unidos, do maior encontro de 
urologistas do mundo! serão tratados temas muito 
importantes sobre a especialidades entre os maiores 
profissionais da área de todo o planeta. Aplausos!
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